

ENTRE EL PASADO Y EL FUTURO

El tema del presente número de *LH* está a caballo entre el pasado y el futuro. Al pasado más lejano, pero todavía próximo corresponde la destrucción del tejido industrial con sus duras consecuencias de pérdidas de riqueza para los países y de destrucción de empleo y de retroceso de nivel de vida para las personas. Al pasado más reciente, que entronca con el presente, se refiere lo vinculado con las tentativas de regeneración socioeconómica mediante la búsqueda de nuevos modelos productivos que, partiendo en mayor o menor medida —en relatividad a modelos, prácticas e inserción de las economías y las mismas sociedades— de las tradiciones productivas, las infraestructuras y los saberes de la gente, intenten la adecuación a las nuevas realidades económicas y sociales. Desde otro punto de vista, este número combina alguna reflexión sobre realidades internacionales, con otras —la mayoría— sobre nuestras realidades más próximas.

En relación con el aspecto internacional, el artículo de Helena Franco analiza las diversas opciones de desarrollo que tienen ante sí las regiones más afectadas por la reestructuración mundial, las de industrialización más antigua, en las diversas y alternativas vías de que disponen para intentar salir de la situación de declive, insistiendo especialmente en alguna escasamente considerada: la opción de transformación en una región industrial avanzada mediante el recurso a tecnologías maduras. Luciano Vasapollo explica los diversos modelos de desarrollo en la producción industrial de masa que se han dado en la transición desde la era fordista al post-fordismo. Expone que el modelo de producción flexible está basado en la determinación de la producción por la demanda y lleva a una competitividad cuyo eje son los recursos del capital intangible... compatible y acoplado con el trabajo manual mal pagado y desreglamentado. El artículo analiza el mercado de trabajo italiano utilizando un modelo de estadística económica muy sofisticado.

Aitor Cobanera estudia la desindustrialización del País Vasco que tuvo lugar durante la década de los ochenta y se detiene detalladamente en las acciones de reconversión puestas en práctica por el Gobierno Vasco y la Sociedad de Promoción y Reconversión Industrial (SPRI) entre 1981 y 1998. La Ría de Bilbao ha sido uno de los centros industriales más poderosos de todo el Estado Español y epicentro de la industrialización vasca. El trabajo de Susana Serrano examina la dimen-

sión del pasado más antiguo, con el proceso de modernización que se inició en la segunda parte del siglo XIX, continuado en la expansión de años setenta del siglo XX. Al pasado más inmediato le corresponde el análisis de la reconversión industrial y la reestructuración económica, incluyendo la regeneración urbana.

El trabajo de Andrés Araujo, Imanol Basterretxea, Ana González, María Saiz y Lola Simón se enmarca en la más próxima actualidad, analizando la estrategia de fomento del autoempleo como clave de la regeneración socioeconómica y la creación de empleo. Para ello parten de la actividad de las agencias de creación de empresas en Bizkaia y formulan recomendaciones para mejorar su eficacia. Resulta revelador su comentario sobre como la expansión económica reciente y consiguiente incremento de la facilidad para encontrar trabajo por cuenta ajena ha supuesto una disminución de la actividad de las agencias.

Arantxa Rodríguez analiza el renacimiento urbano del área metropolitana de Bilbao mediante una reorientación de la política urbana iniciada en la década de los noventa, examinando las estrategias aplicadas y la gestión urbana aplicada. El ejemplo de la zona de Abandoibarra, en el centro de Bilbao, sirve de ilustración crítica de la dependencia financiera de los grandes proyectos públicos en la captación parcial de las enormes plusvalías inmobiliarias generadas de las que mayoritariamente se benefician los promotores privados. Sin embargo, la financiación pública de los grandes equipamientos como el Guggenheim y el Palacio de Congresos le llevan a concluir en la ficción de la autofinanciación.

Uno de los aspectos de los procesos de reconversión industrial, aunque no sólo de ellos, es el incremento de las crisis de las empresas y surgimiento de otras nuevas, proceso conocido con el término del economista austriaco Schumpeter, de *destrucción creativa*. El trabajo de Jaime Segales trata del proyecto de Ley Concursal, que supone un cambio drástico de la posición de los trabajadores en los procedimientos de insolvencia o iliquidez del empresario y que, a su entender, obliga a una reorientación de la acción sindical en las crisis de empresa.

Por último, Phil Cooke aborda el margen de actuación de las instituciones regionales en la regeneración económica y urbana en Gales, todo ello en el contexto del Reino Unido y de una cada vez menor disponibilidad presupuestaria.

De otro lado, y para mejor cumplir los objetivos de la revista, el precio de la misma —aun en contra de la tendencia generalizada— será reducido a 10 euros a partir del próximo número 7. Confiamos en que esta medida sea del agrado de nuestros/as subscriptores/as individuales y de quienes adquieren los números sueltos.

JUAN HERNÁNDEZ ZUBIZARRETA
Director de LAN-HARREMANAK